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ГАЗЕТА ИЗБИРАТЕЛЬНОГО ОКРУГА № 35 КОНЬКОВО И ТЕПЛЫЙ СТАН ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ РЕНАТ ЛАЙШЕВ

С ДНЕМ ПОБЕДЫ!

Дорогие москвичи!
От имени депутатов Московской 
городской думы примите искренние 
поздравления с 70-летием 
Великой Победы! 
9 Мая – великий и священный праздник, 
который объединяет все поколения 
россиян. Он символизирует несгибаемую 
волю советского народа, торжество 
духа и стойкости. Все мы в этот 
день ощущаем себя сопричастными 
к Великой Победе, нас переполняет 
чувство гордости за свой народ, 
его историю.  
Память о тех, кто мужественно 
сражался против фашизма на поле боя, 
кто ковал священную Победу в тылу, 
всегда будет жить в наших сердцах. 
Великий подвиг советского народа 
остается и всегда будет для нас 
примером самопожертвования, верности 
Отечеству и безграничной любви 
к Родине.
Дорогие ветераны, примите самые 
искренние пожелания крепкого здоровья, 
жизненного благополучия, долгих лет 
жизни! Мы гордимся вами и благодарны 
за спасение нашей страны, за мирное 
небо над головой, за спокойное 
настоящее и будущее! 
Желаю всем москвичам мира, согласия 
и праздничного настроения!

Алексей ШАПОШНИКОВ, председатель 
Московской городской думы 

Дорогие друзья!
Наступили замечательные праздники, 
которые дороги сердцу всех нас. Теплые 
солнечные дни подоспели как раз 
к Празднику Весны и Труда, в преддверии 
которого коммунальные службы 
округа, а вместе с ними и сами жители 
Юго-Запада привели в порядок дворы, 
скверы, парки нашего округа. 
С особым душевным трепетом мы 
ожидали самого главного в нашей стране 
праздника – Дня Победы! Нет ни одной 
семьи, в истории которой Великая 
Отечественная война не оставила бы 
свой след. 
Этот праздник прочно укоренился 
в сознании нашего народа как дань 
великому подвигу, как долг памяти 
павшим на полях сражений, как 
благодарность живых потомков тем, кто 
принес нам эту Победу. Вечная память, 
вечная слава героям! 
Сегодня все чаще раздаются голоса, 
призывающие пересмотреть историю 
Второй мировой войны, Россия вновь 
в кольце недоброжелателей. Но пока 
живы настоящие свидетели тех грозных 
лет, пока в памяти народа сохраняется 
правда о кровавых событиях той 
войны, приспосабливать историю для 
достижения чьих-то сиюминутных целей 
не удастся.
Мы ценим  ту большую и очень 
важную работу, которую ведет Совет 
ветеранов округа, организуя встречи 
со школьниками и студентами, выступая 
на уроках и торжественных линейках, 
создавая живую летопись подвига, 
запечатленную в выпускаемых им книгах 
и буклетах.
В эти светлые, наполненные 
ощущением обновленной жизни дни 
хочу пожелать всем вам здоровья, 
семейного благополучия, успехов во всех 
начинаниях. Будьте счастливы!
С Праздником Весны и Труда. С Днем 
Победы!

Олег ВОЛКОВ, префект Юго-Западного 
административного округа

Дорогие друзья!
От всей души хочу поздравить вас с праздником Великой Победы! Семь 
десятков лет назад наш народ совершил один из самых потрясающих 
подвигов в истории человечества. Заплатив неизмеримо страшную цену, 
наша страна смогла встать на пути фашистской Германии, стремящейся 
к мировому господству.
От имени 16-тысячного коллектива «Самбо-70» поздравляю и низко 
кланяюсь ветеранам, принесшим победу и счастье нашему Отечеству. 
Хочу поздравить и молодое поколение.
Оно должно чтить подвиг дедов и прадедов, многие из которых отдали 
жизни за Родину. 
С великим праздником! Мы не забудем!

Ренат ЛАЙШЕВ, депутат Московской городской думы
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2 НА СЕМИ ХОЛМАХ

Итак, согласно Федераль-
ному законодательству, 
а именно поправкам в Жи-
лищный кодекс, каждый 
субъект обязан создать ре-
гиональную систему капи-
тального ремонта много-
квартирных домов. Москва 
приняла положение о си-
стеме капремонта послед-
ней! Если у нас в декабре 
2014 года только принят за-
кон, то в 63 регионах к это-
му сроку система уже на-
чала действовать. Как мы 
видим, у депутатов и Пра-
вительства Москвы про-
сто не было иного выхода, 
как привести свое законо-
дательство в соответствие 
с федеральным.

С вопросом неотвра-
тимости принятия зако-
на разобрались, а теперь 
перейдем к обсуждению 
установленной суммы еже-
месячного взноса. Соглас-
но утвержденной Пра-
вительством Москвы 
региональной программе 
капитального ремон-
та общего имущества 
в многоквартирных до-
мах на территории горо-
да на 2015–2044 годы, ми-
нимальный ежемесячный 
взнос на капремонт для 
собственников жилья со-
ставит 15 рублей за кв. м. 
Утвержденная ставка озна-
чает, что платежи за одно-
комнатную квартиру пло-

щадью 35 кв. м составят 
525 рублей в месяц, двуш-
ки площадью 60 кв. м – 
900 рублей в месяц. 

Конечно, суммы не ма-
ленькие, и Москва – в ли-
дерах по величине уста-
новленной ставки (первая 
по размеру ставки Тюмен-
ская область, там еже-
месячно придется пла-
тить 20 рублей за кв. м.). 
Для кого-то это серьезный 
удар по семейному бюд-
жету. Но если внимательно 
ознакомиться с положения-
ми закона и утвержденной 
программой правительства, 
мы обнаружим немало об-
надеживающих нюансов.

 Не всем жителям при-
дут платежки, включающие 
взносы в фонд капитально-
го ремонта!!! Социально 
незащищенные гражда-
не (пенсионеры, ветераны 
труда и другие категории 
льготников), получающие 
субсидии на оплату жилого 
помещения и коммуналь-

ных услуг, не будут платить 
взнос в фонд капремонта. 
Эту обязанность возьмет 
на себя городской бюджет!

  Граждане могут получать 
субсидии, если их расходы 
на ЖКУ, включая капиталь-
ный ремонт, будут состав-
лять более 10% их доходов. 
Как видно, московские 
власти не стремятся облег-
чить карман москвичей 
с низкими доходами и, как 
и прежде, продолжат суб-
сидировать малоимущие 
слои населения.

 Программа начнет дей-
ствовать по истечении 
6 месяцев с момента при-
нятия. До этого време-

ни собственникам жилья 
предстоит определить-
ся, куда они хотят пере-
числять взносы – регио-
нальному оператору или 
на специальный счет свое-
го дома, ТСЖ или управля-
ющей компании. При этом 
собственники, выбравшие 
второй вариант, могут до-

бровольно увеличить раз-
мер взноса, если хотят по-
лучить более качественный 
ремонт для своего дома. 
Они также смогут сами ре-
шить, какую компанию на-
нимать для работ и какого 
уровня ремонт делать.

  Для каждой инженерной 
системы и конструктивного 
элемента дома программа 
устанавливает конкретный 
трехлетний период, в тече-
ние которого такая система 
или элемент должны быть 
отремонтированы.

 Деньги с индивидуаль-
ного счета или из фонда 
будут перечисляться толь-
ко после окончания раз-
решенных работ из основ-
ного и дополнительного 
перечня, чтобы исключить 
нецелевое расходование 
средств. О чем это гово-
рит? О том, что управля-
ющие компании не будут 
иметь доступа к средствам 
на капремонт, и пока ре-
монт не будет произве-
ден в полном объеме, ни-
каких выплат со спецсчета 
не будет. А за тем, чтобы 
исполнители работ 
по капремонту не завыша-
ли сметную стоимость, бу-
дут по-прежнему следить 
власти нашего города.

   Взносы в фонд капиталь-
но ремонта платят только 
собственники жилых и не-
жилых помещений. Про-
живающие по договору 
социального найма такой 
обязанности не несут.

 По решению собствен-
ников помещений в мно-
гоквартирном доме, реше-
нию членов товарищества 
собственников жилья 
в фонд капитального ре-
монта можно также на-
правлять доходы от пе-
редачи в пользование 
объектов общего имуще-
ства в многоквартирном 
доме (например, доходы 
от размещения на доме 
рекламы, сдачи в аренду 
нежилых помещений, от-
носящихся к общему иму-
ществу в многоквартирном 
доме).

Мы разобрали основ-
ные положения этого яко-
бы антинародного и негу-
манного закона, прошли 
по вызывающим наиболь-
шее возмущение пунктам 
московской региональной 
программы капитального 
ремонта. Подытожим: со-
циально незащищенные 
слои защищены, растратам 
и злоупотреблениям по-
ставлен надежный барьер, 
определены критерии про-
ведения ремонта инженер-
ных коммуникаций и пр.

Владимир ЮРЕНЕВ

ДАВАЙТЕ РАЗБЕРЕМСЯ!

3 декабря 2014 года Московская городская дума приняла 
законопроект, устанавливающий порядок взносов 
в фонд капитального ремонта. Эта мера изначально была 
непопулярна, а после принятия закона поднялся вал 
возмущения жителей. «Тёплый край» постарается помочь 
вам разобраться в сути вопроса и прояснить основные 
моменты этого резонансного шага московских властей.

КАПИТАЛЬНЫЙ
ПОДХОД

НОВОСТИ ЮГО-ЗАПАДА
ОБЩЕЖИТИЕ НА УЛИЦЕ ВВЕДЕНСКОГО 
ОБСЛЕДОВАНО
По просьбе жителей района Коньково, высказанной на встре-
че с представителями управы, комиссия во главе с Анатоли-
ем Морозом обследовала дома по адресу: улица Введенско-
го, дом 15, корпуса 3, 4, 5 и 6.

Выяснилось, что в коридорах и местах общего пользо-
вания нарушена косметическая отделка (имеются трещины 
в штукатурке оконного проема). Во влажных местах общего 
пользования (санузлы, душевые, кухни) штукатурка отслои-
лась, на ней образовалась плесень. В туалетах неисправны 
замки. Плохо работает вентиляция в душевых, кухнях пости-
рочных, в результате чего воздух в этих помещениях не про-
ветривается. Стояки ЦО, ГВС, ХВС и канализации находят-
ся в неудовлетворительном состоянии. В отдельных местах 
около кухонь и коридоров отмечены разрушения бетонных 
перекрытий. А в подвале четвертого корпуса и вовсе была 
обнаружена сауна. Электропроводка находится в неудовлет-
ворительном состоянии, отмечены следы возгорания. Мусо-
ропроводы работают нормально, а вот оконные заполнения 
в местах общего пользования неисправны (отсутствуют руч-
ки, стекла, местами нет уплотнения).

Комиссия будет собираться ежемесячно для информиро-
вания жителей о выполнении работ. Управляющая компания 
ООО «ТСБ-Групп» должна контролировать, чтобы на стендах 
своевременно появлялась актуальная информация о тари-
фах на ЖКУ, а также об изменениях и выполненных работах 
по домам.

В состав комиссии входило шесть человек. Это глава 
управы района А. И. Мороз, первый заместитель главы упра-
вы С. И. Егоров, директор ГБУ «Жилищник района Коньково» 
Р. М. Захарова, начальник сектора по работе с УК, ТСЖ, ЖСК 
и ЖК ГКУ «ИС района Коньково» А. С. Пуляевский, помощник 
депутата МГД Р. А. Лайшева Ю. В. Костиков и представитель 
управляющей организации ООО «ТСБ-Групп» И. Г. Качанов. 
Также присутствовали жильцы этих домов: И. В. Ворони-
на, Е. А. Панина, О. А. Свиридова и Т. Н. Федяскина. Жильцы 
домов по адресу улица Введенского, 15 выражают благодар-
ность Анатолию Морозу и Сергею Егорову за помощь в орга-
низации инспекции общежитий.

САЛЮТ ПОБЕДЫ
В честь 70-й годовщины Победы в Великой Отечественной 
войне 9 Мая в столице с 16 площадок будет произведен 
праздничный артиллерийский салют специальным салют-
ным подразделением Западного военного округа (планиру-
емое время проведения – с 22:00 до 22:30 часов). На терри-
тории ЮЗАО будут задействованы две салютные площадки: 
рядом с универсальной спортплощадкой неподалеку от глав-
ного корпуса РУДН (Обручевский район) и на берегу пруда 
на улице Адмирала Лазарева (Южное Бутово).

В ЗЮЗИНО ПОЯВИТСЯ МЕТРО
Заместитель мэра Москвы по вопросам градостроительной 
политики и строительства Марат Хуснуллин сообщил, что 
строительство станции метро «Зюзино» третьего пересадоч-
ного контура начнется через три-четыре месяца. Заммэра 
уточнил, что уже оформлены земельно-правовые отношения 
и начинается следующий этап работ – подготовка террито-
рии под строительство. Станция расположится на пересече-
нии Севастопольского проспекта и улицы Каховка

В КОНЬКОВЕ ПОСАДЯТ 701 НОВОЕ ДЕРЕВО
Стартовал новый этап общегородской акции «Миллион де-
ревьев». Акция началась осенью позапрошлого года по ини-
циативе мэра Москвы Сергея Собянина. С мая 2014 года озе-
ленение дворов проводится с учетом результатов опросов 
в системе электронных референдумов на портале проекта 
«Активный гражданин». Летом и осенью прошлого года мо-
сквичи начали выбирать деревья и кустарники, которые хо-
тели бы видеть у себя во дворах. Этой весной новые посад-
ки появятся в 536 московских дворах. В частности, в районе 
Коньково будет высажено 701 дерево.
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– Владимир Самсонович, 
недавно в Мосгордуме 
состоялась ваша встре-
ча с Николаем Губенко. 
Его «Подранки» – это ки-
но о вашем детстве. 
Вы помните свое впечатле-
ние, когда впервые увиде-
ли этот фильм?
– Конечно, я был потрясен. 
Я сразу понял, что режис-
сер прожил и прочувство-
вал все сам. Он описывал 
то, что и я видел своими 
глазами. Как мы всем дет-

ским домом шли к морю 
или эпизод со взрывчаткой. 
Главное, Губенко удалось 
передать атмосферу!
– Если бы вам самому до-
велось снять фильм о дет-
ском доме, какие момен-
ты в него бы вошли?
– Воспоминания разные. 
Были забавные случаи, 
а иногда в памяти вста-
ют картины, от которых хо-
лодок пробегает… Я пом-
ню комнату. Мы, малыши, 
стоим на коленках, мо-

лимся. Ходит священник, 
а в дверях немец стоит 
с автоматом. Не знаю, поче-
му так делали? Наверное, 
чтобы дети успокоились, 
чтобы не очень бесились.

Раз в месяц немцы 
брали у нас кровь для сво-
их раненых. Заводили 
в комнату, сажали малы-
шей на скамеечку. Один 
подходит, второй… Иглу 
вставляли, нужно было ку-
лачком работать, чтобы 
кровь пошла. Потом нянька 
выводила нас. 

Еще я вспоминаю 
смешной эпизод, как мы 
у немца украли мыло. Ле-
том на улице у крана сто-
ит он в трусах, майке и са-
погах, что-то стирает. А мы 
с другом из-за кустов смо-
трим. Рядом кирпич-
ная тумба, на которую он 
то и дело кладет мыло. 
Мы с другом это мыло – 
цап и бежать! Он услышал, 
погнался за нами, кричал. 
Но мы успели скрыться, 
а потом отдали это мыло 
няньке. Она была так до-
вольна, мыло – страшный 
дефицит!

Очень ярко запомнил-
ся случай уже после ос-
вобождения Одессы. Мы, 
маленькие дети, сидим 
на лужайке, с нами наша 
воспитательница. И вдруг 

из-за деревьев выходит 
солдат с вещмешком. Как 
воспитательница закри-
чала! Оказалось, ее муж 
вернулся с фронта. Она 
бросилась к нему, упала, 
обняла ноги. Нянька нас 
сразу увела, но я запом-
нил сцену: он стоит, она 
ему голову на грудь поло-
жила и плачет.

– А какие были взаимо-
отношения среди ребят 
во время войны?
– Отличнейшие, великолеп-
ные отношения между ре-
бятами были. Кто-то кому-
то мог в нос дать, конечно, 
но это обычные пацаньи 
разборки. А так старшие 
младших всегда опекали. 
Если кто-то на младшего 
огрызался, то сразу же на-
ходились защитники: «Ты 
что малыша трогаешь?» По-
могали малышам пришить 
пуговицу, шнурки завязать, 
починить одежду или что-
нибудь сделать, когда в ба-
ню водили – старшие млад-
ших мыли. 

Мы все были сиротами, 
мы не могли выпендри-
ваться друг перед другом. 
Все были затронуты го-
рем этой войны. Мы очень 
остро чувствовали, что жи-
вем в плену, что мы залож-
ники.

Было очень страшно, 
когда освобождали Одес-
су от фашистов. Немногие 
знают, что немцы издали 
указ: во время их отступле-

ния во всех домах все две-
ри должны быть открыты-
ми, чтобы им легче было 
расправляться с населе-
нием. И этот проход войск 
по улицам, грохот, особен-
но ночью, – это кошмар, 
это ужас! Очень много бы-
ло кавалерии, и я до сих 
пор с внутренним страхом 
вспоминаю в темноте цокот 
подков по мостовой. Это не 
передать, страшно. Малы-
ши плакали, забивались 
в угол. И няньки, воспита-
тельницы нас успокаивали: 
«Тише, тише, тише», стара-
лись защитить нас. Сирот-
ский дом немцы, видимо, 
проскочили... 
– Как вы думаете, нынеш-
ние дети понимают, что та-
кое война, что пережило 
ваше поколение?
– Сейчас был у меня де-
вятиклассник Максим, 
мы разговаривали с ним 
о войне. Я ему принес кни-
гу «СС в действии». Страш-
ная книга! Там есть одна 
чудовищная документаль-
ная фотография. Украина, 
1941 год. Расстрелянная се-
мья, и стоит мальчишка лет 
12–13. Подпись: «Сейчас 
его застрелит стоящий сза-
ди офицер». Мальчик сто-
ит за секунду до смерти. 
За что ребенка убивают? 

Может быть и хорошо, 
что дети не понимают все-
го трагизма. Но с другой 
стороны, им надо постоян-
но говорить, что такое фа-
шизм, что такое война.

Они не понимают, что 
в одночасье жизнь обрыва-
ется и делится на «до вой-
ны» и «во время войны». 
Не будет дискотек, встреч 
с друзьями, походов на ста-
дион, в театры, кино. Вой-
на. Это конец, обрывается 
нормальная жизнь.

Я всей душой желаю, 
чтобы кошмар войны ни-
когда не повторялся на на-
шей земле, чтобы юным 
поколениям не пришлось 
жить в страхе.

Вера МИХАЙЛОВА

ВЛАДИМИР СТЕПАНОВ:
Надо говорить детям, 
что такое фашизм
Владимир Степанов работает в школе «Самбо-70» уже 28 лет. Школьники его 
обожают, а он относится к ним с добротой и искренним участием. «Нет плохих 
учеников, есть плохие учителя», – цитирует он Суворова. 
Владимир Самсонович родился в Одессе в 1939 году. Вскоре после начала войны 
немцы расстреляли его маму и маленькую сестру. Вместе с двумя старшими 
сестрами он остался сиротой и попал в детский дом, где провел более семи 
лет. Об этом месте, которое стало домом для сотен детей в оккупированной 
фашистами Одессе, режиссер Николай Губенко снял пронзительный фильм 
«Подранки». Николай Николаевич – еще один воспитанник этого интерната.

Владимир Степанов, Николай Губенко и Ренат Лайшев 
на встрече в Мосгордуме
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В самом конце войны в Пе-
немюнде оказались два 
военных летчика, чьи са-
молеты были сбиты над 
немецкой территорией, 
два земляка, два героя – 
Михаил Девятаев и Фатих 
Лайшев. О знаменитом по-
беге Девятаева из немец-
кого плена на захваченном 
самолете сказано немало. 

Но сведения о его друге, 
которому так и не уда-
лось покинуть проклятый 
остров, могли и не дойти 
до нас!

Михаил Петрович в сво-
их воспоминаниях с болью 
говорил о потерянном това-
рище-земляке Фатихе, ко-
торого все советские плен-
ные называли по-русски 

Федор. К счастью, эти вос-
поминания увидели род-
ственники летчика, долгие 
годы считавшие его про-
павшим без вести. О своем 
дяде читателям «Тёплого 
края» рассказал Ренат 
Лайшев, депутат Мос-
гордумы и генеральный 
директор Центра спорта 
и образования «Самбо-70».

ДРУЗЬЯ-ЗЕМЛЯКИ
– Фатих Лайшев, старший 
брат моего отца, окончил 
школу с золотой медалью 
и в начале войны 17-лет-
ним был направлен в Омск 
на ускоренные курсы воен-
ных летчиков. Он стал пи-
лотом, друзья в полку его 
любили и даже после вой-
ны писали письма моей ба-

бушке. Во время очеред-
ного вылета его самолет 
пропал на немецкой тер-
ритории. Второй член эки-
пажа позже с огромной 
благодарностью писал мо-
ей бабушке, что Фатих при-
казал ему прыгать из па-
дающего самолета над 
территорией, которую за-
няли наши войска. Ему са-
мому удалось прыгнуть 
за немецкими позициями, 
к тому же с высоты, на ко-
торой парашют уже не мог 
спасти. Товарищ дяди счи-
тал, что не разбиться у не-
го не было никаких шансов, 
и он просил не тешить себя 
напрасными надеждами. 
Мы считали дядю пропав-
шим без вести до 1983 года, 
когда совершенно случай-
но нам открылась история 
его подвига.

В «Комсомольской 
правде» опубликовали ста-
тью о знаменитом побеге 
из немецкого плена, кото-
рый совершили 10 человек 
во главе с Михаилом Петро-
вичем Девятаевым. Конц- 
лагерь на острове Узедом 
считался лагерем смертни-
ков. Немцы там испытыва-
ли новое оружие, поэтому 
каждый, кто попадал туда, 
уже не мог надеяться вы-
браться. Никто, кроме не-
скольких человек, тщатель-
но готовившихся к побегу. 
Среди них оказался и мой 
дядя. Когда это дело было 
рассекречено, Михаил Де-
вятаев смог назвать имя то-
варища, без которого побег 
не удался бы. Звали его Фа-
тих (Федор) Лайшев.

История знакомства 
дяди и Девятаева каза-
лась необыкновенной хо-
тя бы потому, что в лагере 
люди вообще очень труд-
но сходились друг с дру-

гом. Офицеры скрывали 
свои звания, представля-
лись рядовыми – так было 
безопаснее. И в такой об-
становке мой дядя и Девя-
таев доверились друг другу, 
узнали, что были земляка-
ми, родом из деревни Тор-
беево.

В книге воспоминаний 
Девятаев пишет: «Земляк 
в нашем положении был 
самым дорогим человеком. 
Он и поможет, и, что нео-
ценимо, донесет от тебя 
на Родину твое последнее 
слово. У нас с Фатихом сло-
жилось молчаливое не-
гласное, но крепкое усло-
вие: кто погибнет первый, 
глаза ему закроет вто-
рой...» 

План побега разраба-
тывали вместе, и в тот ре-
шающий день за штурва-
лом мог оказаться мой 
дядя. К сожалению, вы-
браться из плена ему так 
и не удалось. Накануне на-
меченного дня побега его 
жестоко избили по прика-
зу лагерного начальства 
за неповиновение. И без 
того истощенный голодом 
и тяжелым трудом мой дя-
дя скончался от травм. По-
следнюю пайку хлеба он 
отдал Девятаеву.

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ!
 – Расчет беглецов оказался 
верен. Девятаев и другие 
советские солдаты ночью 
захватили немецкий бом-
бардировщик «хейнкель» 
He 111 и бежали с острова. 
Немцы пытались их оста-
новить, но не смогли вы-
следить. Зато случай столк- 
нул их в воздухе с асом 
полковником Вальтером 
Далем. К счастью, он воз-
вращался с задания и уже 
потратил все боеприпасы.

Есть в Балтийском море остров Узедом. Солнечный, курортный остров. Тысячи 
туристов тянутся сюда, влекомые местными песчаными пляжами, сосновыми 
и буковыми лесами, светлыми озерами, обрывистыми берегами и старинными 
аристократическими виллами.
Но 70 лет назад отсюда исходила страшная угроза. Здесь были базы фашистской 
Германии, где разрабатывались сверхсовременные системы вооружения, в том 
числе крылатые ракеты Фау-1 и баллистические Фау-2.
Здесь располагался один из самых мрачных и жестоких концлагерей Второй 
мировой – Пенемюнде, из-за которого Узедом называли островом смерти…
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Есть документальные 

кадры: много лет спустя Де-
вятаев и Даль встретились 
в Германии. У немецко-
го летчика было 11 внуков, 
у нашего – 9. Они выпили 
вместе шнапса, и Даль ска-
зал: «Я бы тебя сбил, про-
сто весь запас уже расстре-
лял в бою». А Девятаев 
ответил: «Ты не знаешь, ка-
кой я ловкий, ты бы в меня 
и попасть не смог».

Такая была настоящая 
концовка у этой истории. 
Ну а сразу после побе-
га наши беглецы пролете-
ли около 300 километров 
и приземлились в распо-
ложении артиллерийской 
части 61-й армии. Они со-
общили совершенно уни-
кальные данные о засекре-
ченном центре на Узедоме, 
где рейх производил и ис-
пытывал ракеты Фау-1 
и Фау-2. Советская авиация 
совершила мощнейший 
удар по острову смерти.

Война шла к концу, 
но Девятаева и всех, кто 
с ним спасся, у нас посади-
ли и отправили в штраф-
ные батальоны как побы-
вавших в плену. Все они 
провели в лагерях лет 
по 6–7 лет. Как раз в лагере 
Михаила Петровича нашел 
осенью 1945 года великий 
авиаконструктор Сергей 
Королев, который руково-
дил советской программой 
по освоению немецкой ра-
кетной техники. Вместе 
с Королевым Девятаев ле-
тал на Узедом и оказал 
большую помощь в созда-
нии нашего аналога Фау-2, 
первой советской ракеты 
Р-1. Королев об этом не за-
был и в 1957 году предста-
вил Девятаева к званию 
Героя Советского Союза.

Эта героическая исто-
рия вдохновила моего 
друга, актера и спортсме-
на Олега Тактарова. По его 
инициативе был подготов-
лен прекрасный сценарий. 
Сам Олег хочет сыграть Де-
вятаева. Кто будет играть 
моего дядю, пока неиз-

вестно, но это большая 
роль, и, что мне очень нра-
вится, в сценарии сохра-
нили его настоящее имя. 
Трудно передать словами, 
насколько это ценно для 
меня. Неизвестная судьба 
погибших родственников 
мучила миллионы семей 
в нашей стране. Мы года-
ми носили цветы на Мо-
гилу Неизвестного Солда-
та, а теперь мы знаем, что 
случилось на самом де-
ле. Память – это главное. 
А этот сценарий и история 
Девятаева – такая память, 
о какой я и не мечтал. 

Наша задача – пере-
дать отношение к героям 
войны новому поколению. 
У нас в школе «Самбо-70» 
мы дали задание каждому 
ребенку написать про сво-
его прадеда: где был, как 
воевал. Это крайне важно 
для воспитания школьни-
ков.

Вера МИХАЙЛОВА,
Денис КРАВЧЕНКО

Ренат Лайшев:
– Моя мама, которой 
1 мая исполнилось 85 лет, 
когда началась война, 
была еще совсем девоч-
кой. Этому поколению 
выпала тяжелая доля. 
Все, кто чем-то мог по-
мочь фронту, работали. 
Мама вместе с другими 
подростками трудилась 
на ферме, им приходилось 
таскать тяжеленные би-
доны, вкалывать наравне 
со взрослыми.
Четыре ее брата прошли 
всю войну и вернулись до-
мой в орденах и медалях, 
двое –  от самого Рейх-
стага. Я очень благо-
дарен родителям за то, 
что они свято хранили 
в нашей семье память 
о войне, о родственниках, 
которые воевали. Пользу-
ясь случаем, хочу еще раз 
поздравить свою маму 
Халиду Хусаиновну с днем 
рождения. Доброго здоро-
вья и долгих лет жизни!

ДЕСЯТЬ ДНЕЙ ЖИЗНИ
«Фатих лежал, вытя-
нувшись, сложив руки 
на груди, и смотрел куда-
то вверх, прямо перед 
собой. Лицо у него бы-
ло худое, желтое, синяки 
и кровоподтеки от ударов 
на нем выглядели особен-
но устрашающе. 

– Фатих, что с то-
бой? – не мог я скрыть сво-
его беспокойства. 

Он повернулся ко мне 
и посмотрел почти погас-
шими глазами. 

– Десять дней жиз-
ни... – проговорил он уже 
не своим голосом. 

Его слова услышали 
товарищи и тоже под-
нялись к нам. Потрясен-
ные тем, что произошло, 
мы смотрели на товари-
ща и думали о том, что 

поправить уже ничего 
нельзя, что Фатих сам 
понимает свою обречен-
ность. «Десять дней жиз-
ни» – это лагерная форму-
ла самосуда, самочинная 
расправа группки банди-
тов-заключенных. Они 
выбирают себе жертву 
по указанию коменданта 
или охраны и в угоду им 
убивают ее, уничтожают 
варварским способом. Кто 
проявлял недовольство 
лагерными порядками, 
кто носил на груди крас-
ный («политический») вин-
кель, кто сопротивлялся 
ограблению, кто сказал 
не так, тот попадал 
во власть банды голово-
резов. Девять дней «ви-
новного» истязали всеми 
способами, какие только 

могли придумать органи-
заторы издевательства, 
а если он еще оставался 
в живых, на десятый день 
его убивали. 

– Фатих, дружище! – 
я прижался к его лицу, мне 
хотелось отдать ему, свое-
му земляку, верному това-
рищу, частицу моих сил. 

– Избили меня... 
Не проживу я свои де-
сять... Советуйтесь, дей-
ствуйте... Вы найдете до-
рогу в небо... пробьетесь 
за тучи, к солнцу. Только 
на самолете можно вый-
ти из нашего ада... Идите, 
говорите... Мне так хо-
рошо, когда я слышу ваши 
голоса. Я уж вам не това-
рищ, я мертвец... Оторва-
лось что-то в животе... 
Не могу вздохнуть... 

Он и теперь смотрел 
прямо перед собой в до-
щатый потолок. На нас 
он не обращал внимания. 
Верно, видел что-то свое, 
самое дорогое, далекое. 

Ребята спустились 
вниз, я остался один. В ру-
ке Фатиха я заметил хлеб, 
черный, невыпеченный, 
наш невольничий хлеб. 
Это была, вероятно, его 
пайка, принесенная това-
рищами. 

– Ешь, Фатих, ешь! Ты 
станешь сильнее, выздо-
ровеешь. 

– Ты съешь. Тебе хлеб 
нужнее, чем мне. 

Я сжал хлеб его 
пальцами и поднес 
к его рту. Крошки упа-
ли на губы, но Фатих 
не раскрывал рта. 

Из книги воспоминаний Михаила Девятаева «Полет к Солнцу» (Москва, изд-во «ДОСААФ», 1972)

– Ешь, Фатих, ешь, – 
умолял я. – Мы еще довер-
шим задуманное. Мы уви-
дим нашу страну, своих 
родных.

При этих словах спазм 
сжал мне горло, слезы вы-
ступили на глазах. Я знал, 
что говорю неправду, 
знал, что Фатих уже 
не увидит Волгу, наши ду-
бравы. И он это знал, по-
тому что ничего мне 
не ответил, только его 
взгляд словно устремил-
ся куда-то еще дальше 
и там замер…

***
Всю ночь я не спал, лежал 
и думал, разговаривал сам 
с собой, со своим другом. 
Я должен выжить, Фа-
тих. Обязательно должен 
выжить и возвратиться 
на Родину. Я должен рас-
сказать о тебе твоим 
родным. 

И снова все надежды 
обращены были к «хейн-
келю», который стоял 
в ночной темноте так 
недалеко отсюда…»
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На юге Польши находит-
ся самый страшный музей 
мира, бывший концентра-
ционный лагерь Аушвиц, 
также известный как Ос-
венцим. За годы войны 
здесь жестоко уничтожи-
ли почти 1,5 млн человек. 
Это место стало симво-
лом холокоста и фашиз-
ма, квинтэссенцией са-
мого ужасного периода 
человеческой истории. Не-
многим удалось выжить 
в тех условиях.

Евгений Филиппович 
Ковалев – один из узни-
ков Освенцима. Он живет 
в Теплом Стане и состо-
ит в организации «Узники 
концлагерей». Именно его, 
единственного из россий-
ских узников, пригласили 
в январе этого года в Поль-
шу, где отмечали 70 лет 
освобождения Освенцима.

Евгений Филиппович ро-
дился 27 декабря 1927 года 
в Смоленской области, ко-
торая была оккупирована 
сразу после начала войны. 
Родителей уже не было 
в живых, а четверо стар-
ших братьев ушли вое-
вать. 
– У нас кругом болота, 
леса. Местный бригадир 

Михаил Дядченко органи-
зовал партизанский отряд 
«Мститель». А меня взяли 
связным. В разведку посы-
лали – узнать, где какие по-
сты, какие части. Партиза-
ны устраивали диверсии, 
подкладывали мины, взры-
вали машины и даже эше-
лоны. Так продолжалось до 
1943 года, в мае немцы нас 
поймали.

В тюрьме в Рудне аре-
стованных допрашива-
ли три месяца. Где пар-
тизаны? Кто командует? 
Сколько человек? Евгений 
Филиппович на допросах 
повторял одно и то же: 
«Я ничего не знаю, я ско-
тину искал».
— Если бы я рассказал, 
то нам сразу голову долой. 
Только тем и спаслись. Если 
бы они нас «добили», по-
няли бы, что мы разведчи-
ки, то нас расстреляли бы.

После Рудни были 
тюрьма и лагерь в Ви-
тебске. Но сюда уже при-
ближался фронт, и нем-
цы эвакуировали пленных 
вглубь захваченной тер-
ритории. Людей, как жи-
вотных, грузили в вагоны 
по 60 человек и везли сут-
ки без еды и воды.

Евгений Филлипович 
расстегивает манжет ру-
башки и закатывает ру-
кав. Татуировка – несколь-
ко выцветших синих цифр. 

— Привезли в Аушвиц.  
Нас выгрузили и разделили. 
Мужчины – отдельно, ма-
ленькие дети, женщины – 
в другую колонну. Нас всех 
раздели, наголо остригли, 
обрили, смазали какой-то 
ядовитой жидкостью от на-
секомых. И в душ с ледя-
ной водой! Мы попали под 
него, ужаснулись – и назад. 
Тогда всех стали бить плет-
ками, загонять обратно. 
На выходе начали колоть 
номера на руке. Такие же 
цифры были нашиты на по-
лосатых куртках и брюках. 
На ноги вместо обуви да-
ли большие долбленые де-
ревяшки. Идти в них было 
невозможно – ноги калечи-
лись до крови. Мы их под-
мышками тащили.

Узников загнали в ка-
рантин. Утром давали 
чай, в обед кормили балан-
дой с турнепсом и коль-
раби, вечером – граммов 
100 хлеба на четверых 
и чай. 
— В шесть часов поднима-
ют – и на улицу. Площад-
ка огорожена проволокой 
под напряжением. И го-
няют бегом. Потом кладут 
тебя, как бревно, и катят. 
Просто как издеватель-
ство, до изнеможения. 
Молодые еще более-ме-
нее, а старым хуже все-
го. По утрам температуру 
мерили. Военнопленные 
с другой стороны ограды 
предупредили: «Ребята, 
смотрите с температурой! 
Это очень опасно! Они бо-
ятся тифа. Только появится 
температура – и все, всех 
сожгут!» 

После карантина нас 
перегнали в другой лагерь. 
В нашей зоне были рус-
ские, чехи, венгры, фран-
цузы, румыны. А с другой 
стороны, за проволокой, – 
цыгане с семьями, дети 
маленькие. Однажды с их 
территории целую ночь 
доносились крики, шум, 
ор. Утром выходим – нико-
го нет, детишки не бегают. 
Оказалось, их всех перело-
вили и отвезли на машине 

в крематорий. Сожгли всех 
цыган.

Мы сами не надея-
лись ни на что. Жили од-
ним днем. Люди гибли 
постоянно. За ночь по чет-
веро-пятеро людей умира-
ли. Их выбрасывали к вы-
ходу из барака, а потом 
на телегу – и в кремато-
рий. Этим занималась зон-
дер-команда, состоявшая 
из одних евреев. Однаж-
ды они восстали. Перебили 
немцев, эсэсовцев, и пыта-
лись разбежаться. А бежать 
некуда!..

Их трупы фашисты по-
садили в назидание у вы-
хода. Так мы три дня хо-
дили на работу: с одной 
стороны – оркестр, а с дру-
гой – тела убитых на та-
буретках сидят, палками 
и лопатами их подперли.

Однажды я не заметил 
немца, не видел. Прошел 
и шапку не снял. Он мой 
номер записал и в суббо-

ту вызывает: «Десять пле-
ток!» Очень больно, пять 
ударов я еще слышал, по-
том отключился. 

В 1945 году, когда Крас-
ная армия приближалась 
к Освенциму, самых моло-
дых и крепких узников пе-
ревели в другое место. 
– Привезли на станцию, эсэ-
совцы с автоматами ваго-
ны запечатали. Дня через 
два оказались мы в чеш-
ских Судетах в филиале 
Освенцима. Опять разде-
лили по командам, я по-
пал на ремонт железной 
дороги. Мы подсыпали пе-
сок, рельсы укладывали, 
ремонтировали, шпалы ме-
няли. А уже тепло, апрель! 

Наши самолеты летают! 
И все поляки и чехи гово-
рят: «Вот скоро русские 
придут!»

Однажды часа в три 
всех разбудили, построили. 
Вокруг эсэсовцы с собаками 
и автоматами, броневик, 
жандармы. И погнали нас. 
Привели на большую поля-
ну. Посадили, раздали хлеб. 
Мы, конечно, сразу съе-
ли, голодные были страш-
но и худые – кожа да кости. 
Съели и сидим. В правой 
стороне нашей команды 
парень не выдержал, вско-
чил – головой помешал-
ся, наверное. И автоматная 
очередь. Его расстреляли, 
всех на землю положили 
плашмя: «Не шевелиться!» 
Жандармы с броневиком 
уже наготове. Расстрели-
вать хотели, ждали коман-
ду. Послали мотоцикли-
ста – и мы лежали, покуда 
он не вернулся. Смотрим, 
броневик слинял, остались 
эсэсовцы-автоматчики. По-
строили нас опять и снова 
в лагерь погнали. – «Значит, 
все, стрелять не будут!»

На обратном пути 
в лагерь эсэсовцы разбе-
жались. Остались лишь не-
сколько человек. К Судетам 
подошла Советская армия. 

– Нас охраняли три че-
ха. Они тоже были эсэсов-
цы, но повязали красные 
повязки – коммунисты, 
мол. – «Мы за вас в от-
ветственности, вы сейчас 

идете в лагерь и будете 
ждать – скоро придет Крас-
ная армия». – И они охраня-
ли, не давали разбежаться. 
Через некоторое время на-
ши пришли, освободили, 
митинг устроили. Мы рады 
были без конца! Кормили, 
а есть мы боялись. Потому 
что нельзя. Если съешь – по-
гибнешь. Заворот кишок.

…Мы это все пережили. 
Я до сих пор не представ-
ляю, как люди могут делать 
такое с другими людьми! 
На иного посмотришь – по-
хож на человека. А что в ду-
ше у него, почему они дела-
ли такое?! Это страшно. 

Вера МИХАЙЛОВА

ЕВГЕНИЙ КОВАЛЕВ:
Мы ни на что не надеялись
В канун Дня Победы «Тёплый край» продолжает цикл публикаций-воспоминаний 
наших соседей, жителей Коньково и Теплого Стана, о годах войны. Ведь нет 
ничего ценнее подлинных историй, рассказанных очевидцами! Наш сегодняшний 
герой – Евгений Филиппович Ковалев. 70 лет назад наступающая Красная 
армия освободила его и тысячи других людей из ада – фашистского концлагеря 
Освенцим.

Несовершеннолетние уз-
ники фашистских концла-
герей – особая категория 
российских льготников. 
В начале Великой Оте-
чественной войны бо-
лее 5 млн. детей попали 
в немецкий плен. К концу 
войны выжил лишь каж-
дый десятый из них. Сегод-
ня в России насчитывает-
ся менее 190 тысяч узников 
фашистского плена.

Несмотря на лише-
ния, пытки, издеватель-
ства, которые пережи-
ли эти дети, до 1989 года 
они не имели какого-либо 
особого статуса. По на-
стоянию Международ-
ного союза малолетних 
узников фашизма, 6 ок-
тября 1989 года, а затем 
13 августа 1990 года Со-
вет Министров СССР при-
нял Постановления № 825 
и № 812 «О льготах быв-
шим несовершеннолетним 
узника фашизма».

Вскоре и новые россий-
ские власти подтвердили 
статус узников. 15 октя-
бря 1992 года вышел Указ 
Президента Российской 
Федерации № 1235 «О пре-
доставлении льгот быв-
шим несовершеннолет-
ним узникам концлагерей, 
гетто и других мест при-
нудительного содержания, 
созданных фашистами 
и их союзниками в период 
Второй мировой войны».

Однако уже в 1994 году 
был принят Федеральный 
закон «О ветеранах», в ко-
тором малолетние узники 
фашизма не нашли своего 
места. Лишь 122-й Феде-
ральный закон 2004 года 
приравнял их к льгот-
ным категориям участни-
ков Великой Отечествен-
ной войны. Тем не менее 
по сложившейся практике 
узники фашизма лишены 
права на субсидии для при-
обретения жилья и других 
льгот, которыми обла-
дают указанные в законе 
«О ветеранах» категории.

По мнению депутата 
Мосгордумы Рената Лай-
шева, эта проблема за-
служивает самого внима-
тельного отношения:

– В моем избиратель-
ном округе живет более 
130 человек, в годы войны 
оказавшихся в фашист-
кой неволе. Еще во время 
предвыборной кампании 
некоторые из них обра-
щались ко мне. Считаю, 
что было бы справедли-
вым в отношении этих 
людей, переживших весь 
ужас концлагерей, рассмо-
треть возможность рас-
ширения их поддержки 
со стороны государства. 
По моей просьбе специали-
сты изучают существо во-
проса. Прекрасно понимаю, 
что предстоит тяжелей-
шая работа. Но это бла-
гое дело! 

КАЖДЫЙ
ДЕСЯТЫЙ

322-я стрелковая дивизия Красной армии освобождает 
Освенцим-Биркенау. Надпись на воротах: «Труд 
освобождает»
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45 ГЕРОЕВ ОТЕЧЕСТВА
В СТЕНАХ «САМБО-70»
В субботу, 18 апреля, в «Самбо-70» 
прошел XI Открытый турнир по борьбе 
самбо среди юношей 2002–2003 годов 
рождения на Кубок Героев Отечества, 
посвященный 70-летию Победы 
в Великой Отечественной войне.
На этот ставший уже традиционным тур-
нир в «Самбо-70» каждый год в качестве 
почетных гостей приезжают Герои Совет-
ского Союза, Герои Российской Федера-
ции и полные кавалеры ордена Славы. 
В этом году соревнования собрали ре-
кордное количество почетных гостей, тур-
нир посетили 45 Героев Советского Сою-
за и Героев Российской Федерации, в том 
числе Сергей Крикалев, летчик-космонавт, 
Герой Советского Союза, Герой Российской 
Федерации, в числе наград которого есть 
Звезда Героя № 1.

Среди почетных гостей в президиуме 
турнира также присутствовали и участво-
вали в награждении победителей и при-
зеров олимпийская чемпионка по конь-
кобежному спорту, заслуженный мастер 
спорта, депутат Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Фе-
дерации Светлана Журова, депутат Мо-
сковской городской думы, генеральный 
директор Центра спорта и образования 
«Самбо-70» Ренат Лайшев. 

В спортивной части соревнований зри-
тели увидели 10 захватывающих поедин-
ков в 12 весовых категориях (два финала 
прошли заранее). Всего в соревнованиях 
приняли участие 190 спортсменов из 10 ко-
манд и трех регионов России. Ребята боро-
лись отчаянно, показывая яркую и дина-
мичную борьбу. 

Организаторы турнира учредили два 
специальных приза: «За волю к победе» 
получил Аскар Аскаров, приз «За лучшую 
технику» – Максим Семочкин. На турни-
ре был дан старт экспедиции на Эльбрус 
в честь 70-летия Победы и 45-летия ле-
гендарной школы «Самбо-70». Ренат Лай-
шев передал памятный флаг выпускнику 

Центра спорта и образования «Самбо-70», 
директору клуба «Идеальный экстрим» 
Павлу Дружинину.

СУББОТНИК СБЛИЖАЕТ
18 и 25 апреля в «Самбо-70» прошли 
субботники, в которых приняли участие 
администрация, тренерский состав, 
учителя, сотрудники отделов, ведущие 
спортсмены. 

Коллектив приводил в порядок 
и благоустраивал территорию: краси-
ли заборы, бордюры, столбы, лавочки 
и детские площадки, а также окучивали 
деревья. Подобные мероприятия прохо-
дят в «Самбо-70» ежегодно, каждый со-
трудник и спортсмен считает участие 
в весеннем субботнике обязательным 
для себя. Кроме того, это отличный повод 
в субботний день провести время на ули-
це, пообщаться с коллегами и друзьями. 
Не зря говорят, что совместный труд сбли-
жает. И как приятно потом целый год хо-
дить и видеть результаты своего труда!

«МИСС НАЧАЛЬНАЯ
ШКОЛА»
В середине апреля впервые в истории 
Центра спорта и образования «Самбо-70» 
прошел настоящий конкурс красоты 
«Мисс начальная школа», приуроченный 
к празднованию 45-летия со дня 
образования «Самбо-70».
25 участниц из первых – четвертых клас-
сов стали в этот вечер настоящими прин-
цессами. Шикарные платья, макияж, при-
чески, красная дорожка для дефиле – все, 
как в самых настоящих конкурсах красоты. 
Конкурсантки приняли участие в четырех 
испытаниях: «Визитная карточка», «Твор-
ческий калейдоскоп», «Царский пир», 
«Сам себе кутюрье». Оценки за каждый 
конкурс участницам выставляло компе-
тентное жюри. В испытаниях оценивались 
оригинальность, улыбка, настроение, та-
ланты девочек, их наряды. В некоторых 
конкурсах невозможно было определить 
лучшую, поэтому судьи ставили всем наи-
высшие баллы, как, например, в конкурсе 
«Царский пир». 

Мероприятие получилось очень до-
брым, веселым и, конечно, красивым. Зва-

ние «Мисс начальная школа – 2015» те-
перь будет носить учащаяся 1 «Б» класса 
Кристина Никитина. По сумме баллов 
были определены вице-мисс школы На-
дежда Круглихина (1 «В») и Елизавета 
Беклешова (1 «А»). В этом конкурсе ни-
кто не ушел без призов и званий, каждая 
участница получила ленту – «Мисс непо-
средственность», «Мисс улыбка», «Мисс 
кутюрье», «Мисс Дюймовочка», «Мисс ро-
мантичность», «Мисс стиль», «Мисс обая-
ние», «Мисс юность» и т. д.

Генеральный директор «Самбо-70», 
Ренат Лайшев отметил, что все члены 
жюри получили фантастическое удо-
вольствие, море положительных эмо-
ций: «Счастлив, что в школе «Самбо-70» 
учатся такие замечательные девочки – 
самые лучшие, талантливые и красивые. 
Спасибо большое родителям, без кото-
рых этот конкурс не был бы таким ярким 
и сладким. Учителям огромное спасибо 
за премьеру!» 

Людмила ДЕДКОВА

«Мисс начальная школа – 2015» – первоклассница Кристина Никитина.
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КАК БАБУШКА
СЕРГЕЯ БОДРОВА
ЯЗЫКОВ БРАЛА

АКЦИЯ

ПОКОЛЕНИЯ

В Юго-Западном округе 
Москвы сотрудники МЧС 
России провели обще-
ственно-патриотическую 
акцию «Знамя Победы».
В мероприятии, приуро-
ченном 70-й годовщине 
Победы, приняли участие 
сотрудники чрезвычай-
ного ведомства, фронто-
вики, представители ре-
гионального отделения 
Всероссийского добро-
вольного пожарного обще-
ства и многие другие.

Началась акция на тер-
ритории Управления МЧС 
по ЮЗАО с торжественного 
прохождения знаменной 
группы. В почетном строю 
с красным Знаменем Побе-
ды прошли действующие 
сотрудники МЧС России.

Перед личным соста-
вом подразделения с при-
ветственным словом вы-
ступил первый заместитель 

начальника Управления 
по ЮЗАО ГУ МЧС России 
по г. Москве полковник 
внутренней службы Сергей 
Михайлович Скрыльников:

– Уверен, что каждый 
из присутствующих здесь 
сегодня полон гордости 
за нашу страну, ее героиче-
ский народ, не дрогнувший 
в лихие годы суровых ис-
пытаний. Желаю всем ми-
ра, добра, высоких устрем-
лений, здоровья и счастья!

Марина ШОБОХОВА,
Управление 

по ЮЗАО ГУ МЧС России 
по г. Москве

«Знамя Победы»

К 70-й годовщине Победы в Великой 
Отечественной войне Совет ветера-
нов Теплого Стана и строительный 
колледж № 38 провели совместное 
торжественное мероприятие.

Между ветеранами, будущими 
строителями и их наставника-
ми давно установились добрые 
отношения, они тесно сотрудничают.

15 апреля по инициативе пред-
седателя комиссии по культурно-
просветительской работе Совета 
Т. А. Левчук ветераны и студен-
ты вновь вместе собрались в акто-
вом зале колледжа. Всех присут-
ствующих поздравили с грядущим 
праздником представитель депу-
татского корпуса муниципалите-
та Михаил Николаевич Смирнов 
и председатель Совета ветеранов 

Теплого Стана Людмила Михайлов-
на Габышева.

Память павших в боях и ушедших 
из жизни ветеранов почтили минутой 

молчания. Затем начался концерт. 
В нем выступили ветераны, студенты, 
преподаватели. Концерт вел Заслу-
женный артист России В. П. Травин, 
а гвоздем программы стала Нина 
Александровна Ярнова, которая пела 

песни о войне на свои стихи и музы-
ку. В исполнении композиции «Ста-
ли вдруг солдатами» с ней вместе 
приняли участие студенты. Проник-
новенно исполнил под гитару пес-
ню «Журавли» педагог Александр 
Васильевич Иванов. Стихи собствен-
ного сочинения о войне, блокаде 
и молодежи прозвучали в исполне-
нии авторов – студентов А. Баринова, 
О. Шереметьевой, С. Пометкиной 
и преподавателя Анны Митрохиной.

Эта встреча дала понять ребятам, 
что ветераны не только сидят на ла-
вочке, но и занимаются любимым 
и полезным делом.

Ветераны же еще раз убедились –  
не надо верить словам: «Молодежь 
не та, и не вспомнит, и не почтит…»

Совет ветеранов 
Теплого Стана

«Стали вдруг солдатами»

НОВОСТИ, ФОТОГРАФИИ И ЖИВОЙ ДИАЛОГ НА СТРАНИЦАХ  ДЕПУТАТА РЕНАТА ЛАЙШЕВА
ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ НА НАШИ АККАУНТЫ В СОЦСЕТЯХ!
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Корректор Лариса при-
зналась: когда читала 
материалы этого номе-
ра «Тёплого края», чуть 
не плакала. Такие вы-
пуски непросто даются. 
Истории героев жгут ог-
нем, в них правда войны – 
без медных труб…
Наша газета – мно-
гоголосая, в ней слыш-
ны глубокие речи про-
живших интереснейшую 
жизнь старцев, в ней пи-
щат трогательные стиш-
ки первоклашек, в ней 
уверенно рокочут мысли 
мужчин средних лет. Мне 
хотелось, чтобы здесь про-
звучала тихая улыбка еще 
одного человека – Яны 
Шевченко. Улыбка девуш-
ки, которая в свои 16 вдруг 
узнала о войне, узнала 
не из книжек.

Яна из Мироновки, что 
под Дебальцево. Ей нра-
вится бороться, она дзю-
доистка. Ей не нравит-
ся война, и она оказалась 
в Москве. От истерзанной 
Мироновки почти ничего 
не осталось, от спорта на 
Донбассе и на Украине – 
тоже. Забыть о любимом 
деле или бежать? Ждать 
милости, жить в страхе 
или отправиться туда, где 
свои?

Чемпионка Украины, 
член национальной сбор-
ной вдруг оказалась 
не нужна своей стране. 
Хочешь тренироваться – 
пожалуйста! Сейчас трассу 
перестанут обстреливать, 
езжай в Донецк, трени-

руйся! Любимая бабуш-
ка Яны пошла на огород, 
в этот момент снаряд раз-
нес ее дом в щепки…
– Решили ехать, – вспо-
минает Яна. – По дороге 
к границе мы преодолели 
шесть постов Нацгвардии. 
Когда предъявляли воен-
ным удостоверения, что 
я мастер спорта по дзюдо 
и сумо, нам давали «зе-
леный свет». Кричали от-
цу вслед: «Берегите ее. 
Счастливого пути!» Даже 
солдатики понимали, что 
спортсменке на Украине 
делать нечего.

Встретил Яну в кори-
доре знаменитой шко-
лы «Самбо-70», где де-
вочка нашла новый дом. 
«Как дела?» – «Хорошо, 
сдала экзамен по русско-
му!» Яна проходит про-
цедуру получения рос-
сийского гражданства. 
А в выходные боролась 
на городском турнире и ста-
ла третьей – счастлива!

…Спустя 70 лет после 
окончания самой чудовищ-
ной войны в истории че-
ловечества. В Одессе, где 
в сиротском доме из ручки 
маленького Володи Степа-

нова игла тянула кровь для 
раненых немецких солдат, 
фашисты вновь жгут людей 
заживо. В Европе, где в кро-
мешном ужасе концлаге-
рей теряли надежду дру-
гие герои «Тёплого края», 
усердно забывают историю, 
пишут новую. Им так выгод-
но, что эти русские со своим 
9 Мая?!

Забывать нельзя. Пото-
му что это предательство. 
Об этом наша газета.

Хорошо, что Яна с нами.
С Днем Победы!

Денис КРАВЧЕНКО

ЧИТАЙТЕ В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ:

Вспоминает разведчица 
Лидия Мочалова
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